

Straubing, 11. Mai 2025

## Bericht Vereinsservice Saison 2024/25

Erfreulicherweise gibt es bei uns im Tischtennisbezirk Niederbayern-Ost sowohl bei der Anzahl an Spielern wie auch an Mannschaften weiterhin einen leichten Aufwärtstrend, bei den Herrenmannschaften sogar einen deutlichen Zuwachs. Wenn man die Zahlen allerdings genauer betrachtet und die Spieler herausrechnet, die in den letzten zwölf Monaten kein TTR-relevantes Ergebnis hatten, muss man einen Rückgang der Spielerzahlen in allen Bereichen feststellen.

	2019/	2021/	2022	2023	2024/25	Veränderung im Vergleich zur Vorsaison	
	20	22	/23	/24		+75	4,17 %
<b>Spieler gesamt</b>	2089	1605	1730	1797	1872 (1577*)	(-30)	(-1,87 %)
männlich	1922	1496	1600	1663	1728 (1469*)	+65 (-26)	3,91 % (-1,74 %)
weiblich	167	109	130	134	144 (108*)	+10 (-4)	7,46 % (-3,57 %)
U18	434	257	319	356	394 (312*)	+38 (-6)	10,67 % (-1,89 %)
<b>Vereine</b>	89	86	86	86	88 (85**)	+2	2,33 %
<b>Mannschaften</b>	322	293	282	290	313	+23	7,93 %
Herren	240	232	221	222	241	+19	8,56 %
Damen	5	4	4	4	5	+1	25,00 %
Nachwuchs	76	55	57	63	66	+3	4,76 %
					(VR: 67)		
Senioren	1	2	0	1	1	+/-0	0,00 %

\*) Anzahl Spieler\*innen, die im vergangenen Jahr mindestens ein TTR-relevantes Ergebnis hatten.

\*\*) Vereine, die in der abgelaufenen Spielzeit mindestens eine Mannschaft im Spielbetrieb hatten.

Bedenklich stimmt, dass von den insgesamt 88 Vereinen im Bezirk Niederbayern Ost haben 54 Vereine (und damit nochmal vier mehr als in der vorigen Saison) keine Nachwuchsmannschaften im Spielbetrieb gemeldet – das entspricht über 60 Prozent (!) unserer Vereine. Wie schon im Vorjahr haben drei Vereine keine Mannschaft gemeldet.

## Themen aus dem Bereich Vereinsservice

Seit Januar 2024 gibt es mit Lisa Saur eine **hauptamtliche Referentin für den Vereinsservice** als zentrale Anlaufstelle beim BTTV.

Hinweisen möchte ich auch auf den **Bereich Sportentwicklung** auf der Website des BTTV, wo von den Aufzeichnungen der Semiare aus der Webinar-Reihe „Vereinswissen Kontakt“ über Success Stories bis hin zu Förderprogrammen und Möglichkeiten der Mitgliedergewinnung alles aus dem Bereich Vereinsservice zu finden ist:

<https://www.bttv.de/sportentwicklung>

Von DOSB, DTTB, BLSV, BTTV, BSJ und anderen Organisationen und Verbänden gibt es zahlreiche Programme zur Unterstützung der Mitgliedergewinnung. Entscheidend aber ist, dass es in den Vereinen Personen gibt, die sich nachhaltig um diese Themen kümmern und anstreben – in der Regel stellen sich erste Erfolge schnell ein. Übrigens nicht nur im Nachwuchsbereich, sondern auch im Hobbysport, beim Sport für Senior\*innen sowie im Gesundheitssport. Dafür stehen auch zahlreiche finanzielle Fördertöpfe zur Verfügung, die der BLSV in seinem Förderkatalog auflistet:  
[https://www.blsv.de/wp-content/uploads/2025/01/BLSV\\_Foerderkatalog2024.pdf](https://www.blsv.de/wp-content/uploads/2025/01/BLSV_Foerderkatalog2024.pdf)

Hilfreich für die Vereinsarbeit und die damit einhergehenden stetig wachsenden Anforderungen ist eine gute Grundlage, die man sich beispielsweise durch den **Vereinsmanager-Lehrgang** beim BLSV aneignen kann. Diese Lizenz wird bei der Vereinspauschale wie eine Übungsleiter-Lizenz angerechnet (vorausgesetzt, man hat mindestens eine Übungsleiter-Lizenz im Verein). Aus eigener Erfahrung kann ich berichten, dass man hier nicht nur ein gutes rechtliches Fundament erhält, sondern auch viele Anregungen für den eigenen Verein mitnehmen kann.

In meiner Funktion als Fachwart Vereinsservice habe ich in der abgelaufenen Saison 2024/25 an den Bezirksvorstandssitzungen, an der Sitzung Vereinsservice im September 2024 in Sindersdorf (übrigens waren hier lediglich vier der 16 Bezirke vertreten, der Bezirk Niederbayern-Ost mit BFW Breitensport Willibald Bauer und mir dafür aber gleich doppelt), am außerordentlichen Verbandstag im Juli 2024 in Bad Windsheim sowie an einem Austausch mit BTTV-Geschäftsführer Dr. Carsten Matthias und stellv. BTTV-Geschäftsführer Nils Rack teilgenommen. Schwerpunktthemen waren Digitalisierung, Professionalisierung, Gewinnung und Förderung von Ehrenamt und Förderung aktiver Jugendarbeit. Dabei habe ich jeweils meine Ideen und Anregungen mit eingebracht sowie auf die mir bekannten Probleme unserer Vereine hingewiesen.

Wenn Vereine aus unserem Bezirk Hilfestellung benötigen, stehe ich gern als Ansprechpartner zur Verfügung.

gez. Florian Stögmüller  
Fachwart Vereinsservice im Bezirk Niederbayern-Ost.